
大分県商店街実態調査

大分県商業・サービス業振興課
大分県商店街振興組合連合会



調査概要

平成２０年度以来実施していた、県内２２の商店街
振興組合への実態調査を、本年度から県振連及び各市
町村の協力のもと、協同組合や任意団体まで範囲を広
げたもの。

１．調査時期：平成28年10月12日～12月31日

２．配布数：90団体

３．回答数：64団体

回答率：71.1％



• 問１ 貴商店街の現状について（平成28年10月31日現在）

「組合員数」について

・有効回答数：６４団体

・合 計 値：２４３７件

※縦軸は各範囲の団体数
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組合員数 該当組織数
0～10 4
11～20 16
21～30 12
31～40 8
41～50 7
51～60 4
61～70 6
71～80 2
81～90 2
91～100 1
101～ 2
計 64



• 問１ 貴商店街の現状について（平成28年10月31日現在）

「店舗数」について

・有効回答数：６１団体

・合 計 値：５３０４店舗

※縦軸は各範囲の団体数
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店舗数とは：商店街組織のある地
域に所在する店舗数

店舗数 該当組織数
0～10 2
11～20 14
21～30 8
31～40 7
41～50 6
51～60 4
61～70 4
71～80 3
81～90 2
91～100 3
101～ 8
計 61



• 問１ 貴商店街の現状について（平成28年10月31日現在）

「新規出店数」について

・有効回答数：５６団体

・合 計 値：１３０店舗

※縦軸は各範囲の団体数

新規出店数とは：平成27年11月1日
～平成28年10月31日までの間の新
規出店数。
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新規出店数
新規出店数 該当組織数
0 23
1～5 29
6～10 3
10～ 1
計 56



• 問１ 貴商店街の現状について（平成28年10月31日現在）

「組合加入率」について

・有効回答数：５２団体

・組合加入率（県全体）：７１．５％
※2,437（組合員数）÷3,409（組合員数+非組合員数）≒0.715

※縦軸は各範囲の団体数
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組合加入率 組合加入率 該当組織数
0～10％ 0
11～20％ 1
21～30％ 1
31～40％ 3
41～50％ 2
51～60％ 3
61～70％ 6
71～80％ 10
81～90％ 12
91～100％ 14
計 52



• 問１ 貴商店街の現状について（平成28年10月31日現在）

「空き店舗率」について
※空き店舗数／商店街内にある全ての店舗数

・有効回答数：５９団体

・空き店舗率（全体）：８．６％
※457（空き店舗数）÷5,304（店舗数）≒0.086

※縦軸は各範囲の団体数

空き店舗とは：従前商店として
利用されていたものであって、
廃業・移転等により10/31時点に

おいて店舗として利用されてい
ないが、内外装を施す程度で店
舗として利用できるもの。

（住居やオフィス用等に改装さ
れ今後商業利用が困難な店舗
や、既に建物が取り壊され駐車
場や空き地になっているものを
除く）
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空き店舗率 該当組織数
0～10％ 28
11～20％ 15
21～30％ 11
31～40％ 3
41～50％ 1
51～60％ 0
61～70％ 1
71～80％ 0
81～90％ 0
91～100％ 0
計 59



• 問２ 会員の勧誘活動状況について（複数回答可）

①役員等が積極的に未加入店舗を訪問し、勧誘している。

②新規出店の際、勧誘している。

③不定期に勧誘活動を行っている。

④特に勧誘活動を行っていない。

⑤その他

※縦軸は各範囲の団体数
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積極的勧誘 新規出店時 不定期 勧誘なし その他

勧誘の時期

勧誘の時期 該当組織数
積極的勧誘 9
新規出店時 33
不定期 22
勧誘なし 16
その他 0



• 問３ 勧誘活動の効果について（複数回答可）

①成果があった（会員となった）。

②成果に繋がらなかったが、趣旨は理解してもらえた。

③うまくいってない。

④その他

※縦軸は各範囲の団体数
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あり 理解は得た なし その他

勧誘の成果

勧誘の成果 該当組織数
あり 35
理解は得た 12
なし 9
その他 0



• 問４ 商店街組合等への未加入の理由のうち最も多いものは
何ですか。（複数回答可）

①組織に加入しない主義である。

②会費を負担できない。

③組合等に加入するメリットを感じない。

④その他

※縦軸は各範囲の団体数
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未加入理由

未加入理由 該当組織数
主義 5
経費 16
メリットがない 35
その他 2



• 問５ 「大分県小売事業者等によるまちづくりの推進に関す
る条例をご存知ですか？

①知っている

②内容までは知らないが、条例があることは知っている。

③知らない。

※縦軸は各範囲の団体数
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知っている 内容は知らない 知らない

条例を知っているか

条例について 該当組織数
知っている 21
内容は知らない 22
知らない 18
無回答 3
計 64



• 問６ 問５で条例を知っていると答えた方に伺います。

条例の活用状況において最も近いものをお答えください。

①条例を示して協力を依頼し、実際に協力を得られた。

②条例を示して協力を依頼したが、協力を得られなかった。

③特に活用していない。

※縦軸は各範囲の団体数
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条例利用の有無

条例利用の有無 該当組織数
成果あり 3
成果なし 4
利用なし 24
無回答 12
計 43



今後取り組みたいこと（ソフト部門）

【ソフト部門】

・掲示物の充実（商店街だけでなく、中心部関係機関等のイベント行事ポスターやチラシなどの掲示など）（大分市）

・商店街のサインアップを作りたい（大分市）

・HPを作りたい（大分市）

・継続性のある週末イベントをしたい（大分市）

・空き店舗を利用して誰もがお店を試せるような事をして（アンテナショップ）にぎわいにつなげたい（大分市）

・個店の勉強会、他商店街への研修会（大分市）

・商店街独自の文化を築き観光に寄与できるような取組みを考えたい（一部抜粋）（大分市）

・高齢者対策、団地活性化に向けたイベント開催（大分市）

・新しいまつり、イベントの創造（別府市）

・個店の販売力向上（別府市）

・通りや街の歴史、見所、店の紹介を入れたＶＴＲを作成して、Youtube等で発信したい。外部の宣伝はもちろん、加盟店

への意欲向上につなげたい。（別府市）

・市商店街連合会に加入して歳末大売り出し等に協力しながら小売事業の活性化に役立てばと努力している（別府市）

・実行可能なイベントを効果的に行う（クーポン＆ガラポン、軽トラ市など）（日田市）

・商店街に関係した行事の充実（日田市）

・一年を通じて行っているイベントに、共通のテーマを持たせる（要約）（臼杵市）

・地元と連携したイベントを実施したい（臼杵市）

・地域通貨等の取り組み（佐伯市）

・集客のための魅力アップ（町のデザイナー）、イベント等（豊後高田市）

・会員のお店のＰＲ（由布市）

・ＳＮＳなど会員のメリットへつながる情報媒体の導入（由布市）

・大分県の観光イベント等への参加（由布市）

・商店街活性化に取り組みたいのですが、店舗数は少なくなるし、高齢化は進んでくるのでなかなか若い人がいません。
その中で、今まで行っていた行事（夜まつり等々）は少しでも長く続けていってほしいです（由布市）。

・機関庫（鉄道）の街として売り出す（玖珠町）



今後取り組みたいこと（ソフト部門以外）

【ハード部門】

・アーケード柱等に公共施設などの案内表示など（大分市）

・街路灯をLEDに変えたい（大分市）

・イベント空間の確保、まつり会場への常設舞台設置等（別府市）

・アーケード老朽化に伴う修繕（別府市）

・一括免税カウンターの整備（別府市）

・組合事務所を設ける（中津市）

・ネットの拡充（中津市）

・空き店舗の活用（日田市）

【運営体制部門】

・新規出店時加入のお願いを引き続き行う（大分市）

・不動産会社との連携を行う（大分市）

・組合加入の促進（大分市）

・会員増強（大分市）

・新規の会員を増やしていきたい（別府市）

・商店街の運営規模をスリムにしていき（※組合費など）新規加入や組合員が継続して加入してもらえる仕組みを作って
いく（日田市）

・組合の存続（臼杵市）

・再開発後のどこかの時点で、近隣の商店会の再編成が必要かと思っている（佐伯市）

・統一景観の認識（教育と賛同）（豊後高田市）

【その他】

・猫問題のための環境整備（別府市）

・ゴミの問題（ポイ捨てなど）（由布市）



【ソフト部門】

・Webツール充実・紙媒体の作成・案内表示・簡単なpop制作教室（大分市）

・大分県各地域商店街でのイベント時の園芸チーム、軽トラ出店者、にぎあわせ団体等のピックアップやその紹介、交
流。また、他商店街へイベント出張時の補助体制づくりなど（日田市）。

・ショップインショップの事業をできるならば、大分県小売事業者等によるまちづくりの推進に関する条例にあてはめて
頂きたい（臼杵市）

・まちゼミへの支援（臼杵市）

・個店のグレードアップ又は魅力アップの為の施策について、従来の様にご案内頂き、ご支援の程も宜しくお願い申し上
げます（竹田市）

・専門的な知識経験のある各担当行政官との幅広い交流（芸術・文化・地域など）（大分市）

・（商店街のイベントについて）表彰式を行うので賞状が欲しい（大分市）

・商店街をＰＲするＶＴＲ制作等に関して、補助金がほしい（別府市）

・地域通貨及びポイントカード等のインフラ整備（佐伯市）

・アドバイザー（豊後高田市）

・高齢者の経営者でも進んでイベントに協力できる行事等々を教えてください（由布市）

県による支援を期待すること（ソフト部門）



【ハード部門】

・環境整備の補助（ラグビーワールドカップに向けた多言語対応など）（大分市）

・個々の活性化施策の支援だけでなく、空き店舗空き地買取等の資金援助等のハード面も考えていただきたい（別府市）

・インバウンド向け「免税商店街」整備関連の補助（指導含む）←モデル商店街を指定するなどピンポイントで整備して効
果を図るとか・・・（別府市）

・サンリブ日田店撤退の影響で、テナントとして入店していた店が、両商店街の空き店舗に入居する方策として、日田市
や県に支援をお願いしたい（日田市）

・行政との連携による公衆トイレの早期設置（由布市）

・幹線道路は拡幅を、市道（生活道路）はバリアフリー化を期待（大分市）

・道路をキレイにして頂きたい。主に、治水工事、歩道（通学路）の整備（中津市）

・今年、街路灯整備を商店会で実施したが、県等の補助金が容易に手続き出来る様にしてほしい（津久見市）

・機関庫から豊後森駅の方へ導線を作る為の公共的施設等（玖珠町）

【運営体制部門】

・各種団体の全国大会（九州大会）の誘致・会場費の補助、視察受入れ補助など（大分市）

・活用できる補助金を知りたい（組合に資金が無いので、色々なことをしたくても取り組めない現実がある。補助額の率
が高くなると取り組めることもあると思う）（大分市）

・新規加入や組合員が継続して加入してもらえる組合の仕組みを作っていくこと（日田市）

・まだ、市や県の詳しい支援内容を把握してないから、これから勉強する（日田市）

・新規加盟が増えるように、勧誘・加盟にも何か補助があればよいと思う（別府市）

・（全般的に）活動資金が無いので知恵も出ない状態です。是非とも行政の助け舟が必要です（別府市）

・別府市の商工課と連絡を密に、小売事業が生活ができる経済活動をしてほしい（別府市）

・店舗数を最低３０店舗に増やしたい（中津市）

・支援の情報提供（由布市）

・県というよりも行政との連携をより強くできればと思います（由布市）

・まとまって行動できるときにはお願いしたい（国東市）

県による支援を期待すること（ソフト部門以外）


